

CULTURE

1989年のデビュー以来、売れっ子歌手として、童謡の歌い手として、さらには女優にタレントとマルチな活躍を続ける由紀さおりさん。高校生の頃、ラジオから流れる澄んだ歌声に聞きほれた桂南光さんは、その後、関西のテレビ番組で約10年共演し、おちゃめで飾らない人柄にも魅了されたと言います。今もみずみずしい歌声を維持し、新たな挑戦を重ねる由紀さんが歌い手として大切にしているものは何か。南光さんが、そのこだわりに迫りました。【山田夢留・写真・梅田麻衣子】

舞台こそ居場所 由紀さおりさん の巻

「私たちって、歌手がたな取り澄まして歌ってるだけでは、うまく残れなかつた時代の最初なのよ。由紀さんはあつらかんと呟くと、「私、子どもの頃から客席が波打つて笑うつていうのが快感だったの」と明かした。翻譯歌手として活躍していた少女時代、すでに司会者の掛け合いで笑いを取るのが大好きだったという由紀さんの話に、「ドリフターズとのコントとか、娘々やってはつたんちゅうんですね」と南光さんが自己を丸くする。「レコーコティングは嫌いだったけど、お客様がいて拍手があると、全然元気が出方が違う子どもだったの」

生の「間」で歌う醍醐味



今年の「あしたへつなぐ」と題した童謡コンサートを姫の安田祥子さんと開いており、9月7日にはNHK大阪ホールで開催。南光さん一同左は実は耳鼻科のかかりつけ医が同じ。「こんな悪声と同じ先生で、申し訳ない」と南光さん。

2011年発売。デビュー曲「夜明けのスキャト」をはじめ、1969年のヒット曲を収録。まずは米で人気につき、約50カ国で発売・配信される世界的ヒットとなった。

一般市民の心の底に
優生思想は潜んでいる

・ライシャワー駐日米大使が、精神疾患の少年に刃物で刺されて負傷した事件。

岡崎 威後、国は精神障害への偏見を助長する政策をとら続けました。その根幹が、社会から隔離して病院に収容することです。近年、当事者団体や関係者の努力にもよってやっと、隔離収容主義から「地域で支える共生社会型の精神医療」へという流れができつきました。今回の事件でそれが逆戻りすることが懸念されます。社会には冷静になってもらいたいですね。精神障害者は恐れな行為に及ぶ人はごく一部ですし、触法行為があつたとしても、精神状との関係が薄いことが多い。無差別殺人のようなことはむしろまれで、長年精神のあつた家族が被害者になる例が自立つのです。

森 相模原事件の際、被害者の実名が遺族の意向で公表されなかつたことに違和感がありました。遺族たちが被害者を施設に長期間も単純に家族を責める」とはできませんが……。

岡崎 知られたくないのは、ごく一般的な国民感情ですよ。精神疾患は統合失調症やうつ病、投合障青、認知症などさまざまです。知的障害も含めると、ほとんどの日本人がそうした障害者の家族や親戚をもっているはずです。しかしその事実を言えない人が多い。一家の恥だといふ意識が根強いのです。

優生思想は、なにも特殊な人だけのものではない。一般市民の心の奥底にも潜んで、いると思います。そういう普通の市民の価値観や社会的因縁が制度にまでなっていくんです。旧優生保護法はその一つ。市民社会に根深く働く優生思想をどうやって超克するのか。文明についての永遠の課題です。

対談を聞いて



ナリスト、1968年生まれ。卒業後は在学中からライターとして活動。2012年『「つなみ」の子』で大宅社一ノンフィクション賞、17年には『小倉昌男 研究』で大宅社一メモリアル・フィクション賞を受賞。

森健の 現代を見る

精神医療と私たち

一昨年7月に起きた「相模原障害者施設殺傷事件」によって、極端な優生思想や精神医療の在り方が注目された。事件から何を学ぶべきなのか。また同分野の医療の現状はどうか。ジャーナリストの森健さんと、国立病院機構仙台医療センター総合精神神経科部長の岡崎伸郎さんが語り合った。【構成・栗原俊雄、写真・渡部直樹】



精神科医。1958年、仙台市生まれ。東北大卒。仙台市精神保健福祉総合センター所長などを経て現職。専門は精神医学、精神病理学。日本精神神経学会理事や日本精神病理学会大会長などを歴任。著書に『星降る震災の夜』など。

障害者の意思尊重 地域で支える共生型に



ん（左）と国立病院機構
療センターの岡崎伸郎さ
京都千代田区で14日

トレンド観測
TREND WATCHING

近く続いた。小説やドラマ、歴史書でしばしば描かれるのは、鎌倉時代の動乱や群雄割拠の戦国時代だ。しかし近年、あまり人気がなかった時代、足利幕府初期・中期が注目されている。

たとえば「初期室町幕府研究の最前線」(日本史史料研究会編修、亀田俊和編・洋泉社歴史新書Y・2018年)、「観心の擾亂」(亀田俊和著・中公新書・17年)など、透明になっていくことに

日本文化研究センター助教(37)。近著に『陰謀の日本中世史』(角川新書)がある。東京大在学中、専攻を遺傳学に9・11事件の擾乱(亀田俊和著・中公新書・17年)など、透明になっていくことに

目に付く。筆頭は「忍」の乱(中公新書・16年)。現在33刷47万5000部。昨今の出版不況下では、驚異的なベストセラードラマ化された。



Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 30, No. 3, June 2005
DOI 10.1215/03616878-30-3 © 2005 by The University of Chicago

のような英語もない。たた歴史好きの読者としては「日本史の画期」ととも言われるこの乱には興味がある。しかし読み通せる良著が見つからぬといふこともあった。大手の新書で言えば、岩波新書の『応仁の亂』が刊行されたのが実に45年前の1973年。刊行点数が少ないのは「複雑すぎる」ので新書サイズにまとめるのは難しい。単行本にすると高くなり、一の上からこそ、底辺から史料を残した興福寺の僧2人がいた。大和（現奈良県）を中心とした。関東でも九州でも戦いはあつたが、あえて二人の視線に較ったのだ。

それでも「複雑なのであまり売れると思わなかつた」なぜヒットしたのか。『応仁の亂を知りたい』といふ潜在的な読者と、先行きの見えない世相、そして奥座さんの筆力が人気があった。日本経済が敗戦の焼け野原から立ち上がり右肩上がりだったからこそ、底辺からしか今の時代は終身雇用自体がアリティーを失っていて、（読者が）共感できない。英雄的な人もいない。そういう時代でランキングしたのでは。

英雄なき時代とリンク

「分かりやすい」。しか
しその前は「先が見えず、
が戦った理由、勝者と敗
者も判然としない。種種
の新書にまとめるべ
き、まあ、ノートなどつぶ
すかった」。しかし「秀
吉の出世物語は、サラリ
ーングの如きで、何ういふ